

# Colombia

## Gobierno pide a indígenas del Cauca que lo dejen actuar en sus tierras

Este año han sido asesinados 36 miembros de comunidades. Rector de colegio fue encontrado baleado.

CORRESPONSAL DE EL TIEMPO · POPAYÁN | @ColombiaET

Luego de la alerta emitida por las comunidades indígenas en Cauca por los hechos violentos registrados en lo transcurrido del año, que ya dejan 36 muertos, ayer se dieron cita en Popayán la ministra del Interior, Nancy Patricia Gutiérrez, y autoridades de ese departamento.

La reunión, que tiene lugar en Popayán y se relaciona con una emboscada que dejó dos guardias indígenas muertos y ocho personas más heridas el 10 de agosto, así como con los asesinatos de otros dos líderes nativos, se vio en medio de la confusión tras el anuncio del secuestro y posterior asesinato del rector de una institución educativa de la región.

“Busquemos soluciones de común acuerdo. Debemos permitirles a las autoridades correspondientes que puedan adelantar las investigaciones sin limitaciones”, dijo la ministra en la reunión con los consejeros del Cric, en Popayán.

Gutiérrez dijo que aunque las comunidades son autónomas en cuanto a su justicia, ante la situación crítica de amenazas y homicidios es necesario coordinar acciones entre el Estado y las comunidades. “No miren a la Fuerza Pública como enemigos, porque ellos tienen la obligación de protegernos”, agregó. Según la ministra, esas acciones violentas han sido atribuidas a disidencias de las Farc, por el control territorial.

Jhoé Saucá, coordinador del Cric, señaló que este fue un primer encuentro en el cual se recibieron inquietudes de lado y lado para tratar el tema de la crisis humanitaria, declarada por las comunidades indígenas.

“Se dijo que por el momento es prioritario el tema de derechos humanos, de atención humanitaria, y que ya la ruta por construir sería con todas las autoridades en el marco de lo que está sucediendo, y que en los días siguientes va a haber una comunicación continua”, indicó el dirigente.

genas del Norte del Cauca (Acín), Mauricio Capaz, señaló que las comunidades buscarán a los responsables de los hechos recientes para aplicarles su jurisdicción especial indígena.

Además de los dos fallecidos, se reportaron ocho heridos más, cinco hombres y tres mujeres, entre los que hay dos menores, los cuales están siendo atendidos en centros de atención médica en la ciudad de Cali.

La Organización Nacional Indígena de Colombia (Onic) denunció que en las últimas horas se han recibido dos nuevas amenazas contra las comunidades indígenas del Cauca; una de estas, el cartel de Sinaloa, se hace responsable del hecho en que perdieron la vida los guardias indígenas. Estas acciones responderían a la presencia y el enfrentamiento de grupos armados ilegales por el control de las economías ilícitas.

El gobernador Óscar Campo dijo que las presiones de grupos que manejan la droga están tras los ataques contra los indígenas y ratificó su llamado al Gobierno para que sea una realidad la implementación del proceso de paz. “Un proceso que requiere sustitución e inversión directa en estos territorios que históricamente han sufrido el conflicto”, dijo.

Según información de la Oficina de la ONU en Colombia, en 2018 se registraron en territorios indígenas del norte del Cauca 46 homicidios. De este número, 26 hacían parte de alguna de las 21 comunidades. Alberto Brunori, representante en Colombia de la alta comisionada de la ONU para los Derechos Humanos, dijo que este año se registra el homicidio de 36 integrantes del pueblo nasa, sumados a 53 amenazas y 8 atentados. “En comparación con el año pasado, agosto de 2018, hoy hay, a la misma fecha, 9 casos más de homicidios. Una situación decididamente alarmante”, indicó Brunori.



Una reunión entre el Gobierno y comunidades indígenas se realiza en Popayán, capital del Cauca. FOTO: MINISTERIO DEL INTERIOR

# ¡GRANDES! FELICITAMOS A NUESTROS CAMPEONES

28 MEDALLAS DE ORO			
Patinaje Velocidad	Alex Alfonso Junior Cujavante Luna	Surf	Isabella María Gómez Brady
Atletismo	Anthony José Zambrano De La Cruz	Boxeo	Jessica Paola Caicedo Sinisterra
Levantamiento de Pesas	Brayan Santiago Rodallegas Carvajal	Levantamiento de Pesas	Jhonatan Rivas Mosquera
Karate	Carlos Alberto Sinisterra Sinisterra	Patinaje Velocidad	Johana Viveros Mondragón
Bowling	Clara Juliana Guerrero Londoño	Ciclismo Pista	Kevin Santiago Quintero Chavarro
Ciclismo Ruta	Daniel Felipe Martínez Poveda	Levantamiento de Pesas	María Camila Lobón Viáfara
Clavados	Daniel Restrepo	Ciclismo BMX	Mariana Pajón Londoño
Fútbol	Equipo Femenino	Ciclismo Pista	Martha Bayona Pineda
Atletismo	Equipo Masculino	Levantamiento de Pesas	Mercedes Isabel Pérez Tigreiro
Squash	Equipo Mixto	Taekwondo	Miguel Ángel Trejos Salas
Levantamiento de Pesas	Francisco Antonio Mosquera Valencia	Patinaje Velocidad 300 m	Pedro Armando Causil Rojas
Patinaje Velocidad	Geiny Carmela Pájaro Guzmán	Patinaje Velocidad 500 m	Pedro Armando Causil Rojas
Surf	Giorgio Loren Gómez Brady	Atletismo	Sandra Lorena Arenas Campuzano
Boxeo	Ingrit Lorena Valencia Victoria	Arquería	Sara José López Bueno
23 MEDALLAS DE PLATA			
Levantamiento de Pesas	Ana Iris Segura Segura	Boxeo	Yeni Marcela Arias Castañeda
Fisicoculturismo	Carlos Alberto Giraldo Barragán	Gimnasia Artística	Carlos Alberto Calvo
Atletismo	Carlos Andrés Sanmartín Díaz	Arquería	Equipo Mixto
Boxeo	Cristian Camilo Salcedo Codazzi	Arquería	Daniel Fernando Muñoz Pérez
Lucha	Dicther Hans Toro Castañeda	Squash	Equipo Dobles
Bowling	Equipo Dobles Masculino	Rugby-7	Equipo Femenino
Voleibol	Equipo Femenino	Squash	Equipo Femenino
Ráquetbol	Equipo Masculino	Ráquetbol	Adriana Selagch Riveros Gonzales
Squash	Equipo Masculino	Bowling	María José Rodríguez
Ciclismo Pista Pursuit	Equipo Masculino	Ráquetbol	Mario Osvaldo Mercado Valenzuela
Ciclismo Pista Sprint	Equipo Masculino	Golf	Paula Andrea Hurtado Restrepo
Arquería	Equipo Mixto	Karate	Diego Fernando Lenis Calderón
Judo	Francisco José Balanta Ahumada	Natación	Jonathan David Gómez
Patinaje Velocidad	Geiny Carmela Pájaro Guzmán	Atletismo	Diego Juan Pinzón Flórez
Taekwondo	Gloria Camila Mosquera Riascos	Lucha	Carlos Arturo Izquierdo Méndez
Lucha	Jackeline Rentería Castillo	Lucha	Jair Alexis Cuero Muñoz
Levantamiento de Pesas	Jhon Jairo Serna Mendoza	Esgrima	Jhon Edison Rodríguez Quevedo
Levantamiento de Pesas	Luis Javier Mosquera Lozano	Ciclismo Pista	Equipo Masculino
Ciclismo Pista	Martha Bayona Pineda		
Squash	Miguel Ángel Rodríguez Forero		
Levantamiento de Pesas	Yenny Sinisterra Torres		
Boxeo	Yuberjen Herney Martínez Rivas		
33 MEDALLAS DE BRONCE			
Boxeo	Yeni Marcela Arias Castañeda		
Gimnasia Artística	Carlos Alberto Calvo		
Arquería	Equipo Mixto		
Arquería	Daniel Fernando Muñoz Pérez		
Squash	Equipo Dobles		
Rugby-7	Equipo Femenino		
Squash	Equipo Femenino		
Ráquetbol	Adriana Selagch Riveros Gonzales		
Bowling	María José Rodríguez		
Ráquetbol	Mario Osvaldo Mercado Valenzuela		
Golf	Paula Andrea Hurtado Restrepo		
Karate	Diego Fernando Lenis Calderón		
Natación	Jonathan David Gómez		
Atletismo	Diego Juan Pinzón Flórez		
Lucha	Carlos Arturo Izquierdo Méndez		
Lucha	Jair Alexis Cuero Muñoz		
Esgrima	Jhon Edison Rodríguez Quevedo		
Ciclismo Pista	Equipo Masculino		

Durante la reunión se conoció que Orlando Gómez, el rector de la Institución Educativa Afro Empresarial Huasanó (Caloto), fue secuestrado por dos hombres que se lo llevaron en su propio carro al salir del colegio.

El cadáver fue encontrado por la tarde en la vereda El Jagual en Corinto. El cuerpo presentaba varias heridas con arma de fuego. Gómez también se desempeñó por más de una década como rector de la Institución Educativa Miguel Zapata, en el corregimiento de El Plateado en Argelia.

Hoy, la comunidad indígena nasa dará sepultura a los indígenas Eugenio Tenorio y Kevin Ademir Mestizo, asesinados el sábado en un atentado de hombres armados contra la guardia indígena que se movilizaba en un vehículo tipo bus escalera, o chiva, a hacer acompañamiento a los participantes en la Feria del Café.

El coordinador del Tejido de Defensa de la Vida y los Derechos Humanos de la Asociación de Cabildos Indí-

## Crearán 19 juzgados para crímenes contra líderes sociales

La ministra de Justicia, Margarita Cabello, dijo ayer que tiene "casi lista la posibilidad" de crear 19 nuevos jueces especializados en investigación de asesinatos de líderes sociales. "Lo que le corresponde al país es incluir dentro del presupuesto alrededor de 16.000 millones de pesos anuales para el funcionamiento de estos jueces especializados", afirmó Cabello al finalizar la reunión de la Comisión Nacional de Garantías de Seguridad. El fiscal (e), Fabio Espitia, dijo que diez organizaciones son señaladas de los ataques contra los líderes; entre otras, Eln, disidencias de las Farc, 'clan del Golfo', 'los Pelusos' y 'los Caparros'.



Judo

Yurí Alvear Orejuela

Ciclismo Ruta	Bryan Steven Gómez Penaloza
Ciclismo Pista	Kevin Santiago Quintero Chavarro
Esgrima	Masculino Sable
Arquería	Equipo Femenino
Gimnasia Artística	Andrés Felipe Martínez Moreno
Judo	Yadynys Amaris Rocha
Karate	Wendy Mary Ann Mosquera Riascos
Lucha	Carolina Castillo Hidalgo
Lucha	Andrea Carolina Olaya Gutiérrez
Atletismo	Martha Valeria Araujo Sinisterra
Atletismo	Angie Rocío Orjuela Soche
Ciclismo Pista	Equipo Femenino
Ciclismo Pista	Equipo Femenino
Taekwondo	Andrea Ramírez Vargas
Taekwondo	Katherine Dumar Portacio



Patrocinador oficial  
del Equipo Olímpico  
Colombiano

